

Habl.: Yo nací en Caracas exactamente en la parroquia La Candelaria, en la clínica La Trinidad, eso queda una cuadra detrás de donde está la ... la ... la plaza La Candelaria ahorita. Obviamente ... ajá, viví en El Paraíso, pequeñito, cuando era bebé; por supuesto, este ... no hay recuerdos, me cuentan a mí que ... me caí una vez por las escaleras con el velocípedo y para la ... para el puesto de Socorro, catorce puntos en la cabeza. ¿Qué más te puedo yo decir?, este ... tenía un perro mucuchies que me regalaron y lo botaron porque me mordió de dos meses, de cachorrito, y [risas] mi papá pero ... se lo llevó a un estacionamiento. En todo caso mm ... hasta ese momento yo no guardo un ... un recuerdo ni en la casa, ni en las actividades que se e., ejecutaban en la casa ni obviamente las que yo ... a., realizaba. Vamos a decir que yo comienzo a ... a tener recuerdos desde ... mm ... cuando tenía unos cinco años, que estudiaba era kínder, estudiaba kínder en un colegio llamado Jesús Maestro, en San Bernardino. Me acuerdo de mi maestra, me acuerdo de mis ... mi gran amigo, que era un alemán llamado P., y me llamaba mucho la atención porque hablaba el castellano malísimo, porque estaba recién llegado de Alemania. De ... de esa época, entre los cinco a los nueve años, me acuerdo que me fracturé dos veces este brazo, que me llevaban al hipódromo ... este ... mi papá en ese tiempo trabajaba en Maracaibo y las actividades en la casa estaban, pues, eh ... rodeadas, o si se ... estaban basadas básicamente, pues, en ... ver a mi viejo cuando regresaba y ... colegio, aparte de las fracturitas, aparte de una vez que ... mm ... me salí del carro y también me volvieron a llevar otra vez pa' el puesto de so [ay una falla en la grabación "corro"] ... no ... no ... no ... eh ... no hay ... una ga.. una gama rica, pues, o algo, como para decirte, no me acuerdo tampoco de lo que en ese momento, este ... sucedía en Caracas como para yo contarle en este relato. Vamos a decir que comienza a los once años cuando yo me mudo a Vista Alegre, este ... que me dan permiso pues, para empezar a salir a la calle. Me acuerdo de mi primer disco que compré, que fue un disco de Roberto Carlos llamado "Mi cacharrito". Este ... estudio ya en el colegio San Agustín, juego fútbol para el equipo del colegio San Agustín, jugaba beisbol para otro equipo de Vista Alegre, mm ... dentro de lo que era la Caracas de esa época te puedo referir, comienza la ... la ... la ... todo este movimiento de los Beatles, ¿no?, vamos a decir que yo arranco con esa época, este ... un poco de pelo largo, un poco de ... de ... de muchachos reaccionarios pero dentro de toda una actividad zanahoria. Zanahoria en el sentido de que,

bueno, yo ni siquiera fumaba, aunque maldades, bueno, todas las que tú puedas pensar de ... de un muchacho entre once, quince, dieciséis años. Este ... bueno, vamos a verlo así, okey, la moda sería ésa, pues, la gente de pelo largo, yo era un estudiante, ¿de qué?, primer año, sexto grado, andaba yo por ahí en esa época, este ... me acuerdo que me robaba el carro. Para ese entonces no se estilaba que la gente manejase, todo lo contrario, se estilaba más bien que tú admiraras una moto; yo, por el contrario, jamás ad.., admiré una moto, porque me robaba el carro de mi mamá desde los once años; entonces, fijate tú, había una ... vamos a decir una especie de ... de ... de rechazo hacia eso que mis amigos les llamaba la atención y a mí no me llamaba la atención; entonces se puede decir que estudiante, las actividades en la casa eran básicamente ésas, una familia orientada pues al trabajo, al estudio, de l.., todos los muchachos, de todos mis hermanos, que todos estudiábamos, el ... el ... el aspecto de las amistades era ése, lo ... es ... es la época en que la gente empieza a levantarse con los Beatles y todas estas cosas, ya este ... ya yo tenía mi novia, o sea, tenía ... empezaba a tener mis noviecitas, en ese tiempo había que declararse; ahorita no, ya ... la cosa es directa, yo por lo menos no me acuerdo de haber hecho eso jamás [risas]. Okey, ¿qué otra cosa te puedo decir?, era ... era básicamente una ... una ... obviamente era una ... un grupo de jóvenes más pacatos que ahorita, las fiestas em.., comenzaban muy temprano, terminaban muy temprano, básicamente las personas o ... los jóvenes de esa época, o mi grupo, era un grupo deportista zanahoria, este ... yo estudiaba en el colegio San Agustín, odiaba las clases de religión, era de la juventud católica, pertenecía a la juventud católica, pero pertenecía a la juventud católica porque para ese entonces la juventud católica era una misa a las diez donde iban todas las muchachas de la urbanización, entonces, bueno, uno iba, tú sabes, a ver qué pasaba. Este ... bueno, como te iba diciendo, mm ... vamos allá, ubicándonos en la ... en la ... en la década del '68, '69, que va a cambiar la cosa, ¿no? ¿Por qué va a cambiar la cosa?, porque en la época del '68 y '69 ya ... se p.., se profundiza esto de los Beatles, aparece el rock; por ejemplo, se dejan ... se deja uno de ir a aquellas fiestas hippies [jipis] -yo no sé si ustedes fueron a una fiesta hippy-. Las fiestas hippies uno iba ... generalmente se picaba los pantalones, e inclusive se pintaba, se usaba mucha chaqueta, les robábamos los aritos a los Mercedes Benz, el arito de arriba, y nos los poníamos en el pecho, entonces la música eh, eh, la música era Beatle, Roling Stones, empieza todo este auge, pues, de Aerta Frankling y todas estas cosas, ¿no? Estudiante, seguí estudiando ... ¿qué ... qué... qué travesuras te

puedo yo decir?, bueno, eh ... las travesuras de la época eh ... consistían, bueno, en ... en man..., manchar los carros, en ... en robar en los abastos, en robar en las casas, frutas; cosas de esas, o sea, muy normal, ¿no? Vamos a salir ya de la época del ... del ... del '60, de los años '60, paso allí ..., de los ... finales del '60, de la década del '60, '68, '69, '70, me mudo a Campo Claro, ya es otro grupo de amigos, y hay la primera gran diferencia entre los ... los amigos que yo de..., dejé, dejo en Vista Alegre y los que conozco en Campo Claro; por ejemplo, los amigos que yo dejo en Campo ... en ... en ... en Vista Alegre, este ... desafortunadamente caen en el mundo de la droga, y las veces que yo fui allá, pues, me empiezo a dar cuenta de que, bueno, estos ... se empiezan a dañar etc. ... etc., y entra toda esta ... esta ... esta época que va a ser diferente, ¿no? O sea, diferente en el sentido de que se dividen los ... los ... la juventud está como dividida; bueno, en la década del '60 ya también estaban las patotas y todas esas cosas, y aquí esto como baja, ¿no?, del '70 pa' abajo la cuestión como que baja, lo de las patotas, pero aumenta lo de la droga, ¿ves?, entonces, ya eh ... es un rechazo, están divididos los ... la ... los jóvenes entre, vamos a decir, pues, los que no abordan el mundo de la droga y los que están a..., dentro de ese mundo. La ... las ... claro, se podía inclusive determinar y hasta conocer cuándo un tipo era drogómano, por ejemplo, la manera de hablar, la manera de vestirse, aunque no quiera decir esto que uno se pueda vestir parecido a ellos, pero era diferente, bueno, por ejemplo, hablándote de moda, fijate tú, en la década del '60, que yo me acuerde, pantalones tubito, después nos empezamos a poner los pantalones campana, aparecieron los fluxes Mao, apar..., aparecieron unos fluxes tornasoles, se puso de moda el flux cruzado, volvió a ponerse de moda el ... se pierde la cosa de la moda el flux cruzado viene un flux que se ... que era como de seis botones, yo no sé si ustedes se acuerdan de eso [risas], yo por lo menos me acuerdo; bueno, term..., yo termino la década del '70, '71, me gradúo de bachiller y me meto en la Academia Militar, yo me meto en la Academia Militar, porque la ... básicamente la situación era ésa, la Universidad Central estaba cerrada, la Universidad Simón Bolívar se cono..., se conocía como la universidad del futuro, puesto que decían que el que se graduaba ahí, se iba a graduar ... el primer graduado se iba a graduar en el año 2000, o sea, ya tú te das cuenta que es embuste. ¿Por qué no se creía en la Universidad Simón Bolívar? Porque Rafael Caldera venía de cerrar la urba..., la Universidad Ávila, donde había dejado enganchado a un gentío, yo conozco gente que todavía quedó en cuarto y quinto año ahí, sobre todo en Arquitectura,

que se estudiaba mucho, entonces había mucha reticencia hacia la Universidad Simón Bolívar y la Central estaba cerrada, y yo llegué y me metí en la Academia ... en la Academia Militar. Este ... estuve en la Academia Militar un año, imagínate tu ... eso ... ¿qué te puedo yo decir de ahí?, este ... definitivamente yo no tengo aptitud para militar, es una casa totalmente opuesta a lo que se estaba viviendo, cuando había un ... un ... una especie de apertura hacia un libertinaje, vamos a decirlo así, ahí eso todo era un mundo cerrado. Pero yo vengo de un mundo normal de ... de amigos, de fiestas, de rochela, de estudios y, bueno, ahí es interno, cerrado, que te pisotean, que te dicen de todo, este ... bueno, como les decía en el principio, si yo a alguien le puedo recomendar que no se meta ahí, que no se meta. A mí me paso eso, por ejemplo, yo decía y ... y lo digo todavía, yo bailaba de Chacaíto para acá, de Chacaíto a Macaracuay, de Cha., no bailaba de Chacaíto a Macaracuay, bailaba era de Chacaíto a Coche [risas]. No sé por qué, pero aparentemente había como cierto rechazo a todo el ... a todo individuo que tuviese un uniforme, yo me imagino porque en esa época estaba en pleno auge lo de las melenas, y entonces este ... bueno, tú con esa cabecita pelada y una gorra ¡nooo! yo me imagino que eso a., eso era quizás lo ... lo básico. Bueno, en ese tiempo, fijate tú, hay varias cuestiones que también influyen, por ejemplo, aparece lo ... las ... las famosos paros por ... por la guerra de Camboya, después Vietnam. Yo no sé si ... si ustedes quieren estas cosas o es como diferente [risas].

Enc.1: No, no, no.

Habl.: Okey, por ejemplo, se protestaba mucho por ... por Camboya, después ... lo de Vietnam, este ... hay todo un ... hay todo un rechazo a esto, básicamente en los Estados Unidos, pero nosotros siempre hemos ... hemos ... hemos sido un reflejo de eso. Y aquí tú veías una cantidad de cuestiones como, por ejemplo, la aparición de los hippies; aparecen los hippies y ... inclusive había otro movimientico por ahí que eran los Hare Krishna, que más o menos están ... invaden Caracas, y no sé qué, todo el mundo se queda impresionado. Hay una cosa que es importante, que es por ahí, por el año '67, que fue el terremoto. Yo, por lo menos, viví el terremoto en toda su intensidad, porque mm ... evidentemente nunca había sentido una cosa como esa y me recuerdo que yo vivía en un octavo piso, y bajando, a más o menos a la ... el edificio, aparte de que se estaba moviendo bastante, a mí me cayeron dos lámparas en las escaleras, y ... impresionante, ¿no?, tú crees que te vas a morir, ¿no?, y el ruido y la cuestión. Y después del terremoto recuerdo yo que aquí cambió la cosa, este ...

los jóvenes estaban más ... más tiempo en la calle, eso fue más o menos como un año, que estuvo esa ... esa ... ese tipo de ... de ... de sensación. De hecho en los liceos, donde nosotros estudiábamos, este ... ésos eran motivos de mamadera de gallo, este ... empezaban a darle a los pupitres y yo no sé qué, pa' jubilarse, pa' salirse de clase, bueno, en fin, década del '70, este ... bueno, Caracas era una ciudad, bueno, se puede decir que estaba empezando a aparecer el tráfico. No había tráfico. Por ejemplo en el año '69, '70, tú en cualquier urbanización, tu jugabas pelota, eso ahorita no existe, en ninguna, salvo que tú vivas en una calle ciega. Este ... mm..., ese impacto, por ejemplo, de ... de ... de esa Caracas que yo me puedo recordar del año '70, mucho más pequeña, muy pocos sitios donde divertirse, porque lo único todavía para una diversión eran las discotecas, que en ese tiempo estaban como ... se dividían en varias, ¿no?, discotecas cer..., eran cervecerías, discotecas y boites [buats]. Boites era, por ejemplo, El Hipocampo, el Le Club, que eran sitios donde iba, pues, gente de más acceso; yo trabajaba ahí y ... vivía entre las ... las cerveci..., la cervecería, la discoteca, la fiesta, la parte de ... por ejemplo, política, uno ... o por lo menos yo, no ... no me había metido en nada de esas cosas, ¿no?, lo veía inclusive como superfluo y ... y de hecho ... mm ... aquí cuando, por ejemplo, mm ... año '68 al '73 que estaba Caldera, era un desastre, o sea, los jóvenes básicamente no ... no... no sabían por qué se ... aquí se ... por ejemplo se hacía un paro, en los liceos, inclusive, de hecho, después de salirme de la Academia Militar, en la misma Universidad, habían muchas cuestiones que ... que tú no las entendías, pero, bueno, te sumabas a los paros. De la ... ¿qué te puedo decir?, de la década del... '70 ... del '70 hasta el año '75 está todavía vigente eso de la melenita, la cuestión, ya ... yo empiezo en la universidad, y, bueno, ya es un poco diferente, ¿no?, ya tú te vas haciendo más adulto, ves las cosas desde otro punto de vista, te da por ... a mí por lo menos me dio por leer metafísica y estas cosas, que ... este, dejar de ... de participar en ciertas cuestiones así a nivel ... a nivel juvenil, este ... como por ejemplo ... habían cierto tipo de fiestas, que ya yo por ejemplo, no iba, ¿no?, una fiesta, ¿cómo es la fiesta ...?, una fiesta de contribución, eso estuvo de moda aquí, las fiestas de contribución, ahorita son pero eh ... cada quién pone algo, antes es que tú pagabas para entrar a una fiesta, y habían muchísimas. Pero, bueno, tú dices: "No, yo no ... estas cosas no la ... no la ... no las ... no me gustan". Este ... bueno, yo tuve oportunidad de viajar y estar en otros sitios y ... y ... y de conocer otro tipo de sociedad y... tú entiendes que todavía, por ejemplo, el caraqueño sigue siendo, en el '70, '75, un

poquito más pacato, un poquito menos pacato de como era antes pero sí hay una gran apertura, sobre todo en la mujer, porque el hombre siempre es igual, ya ... ya por ejemplo sí tú tenías una novia, a ti te dejaban salir con una novia, antes eso era muy difícil, salvo que existiese un hermano ahí, y que fueras con él, este ... bueno [?] .

Enc.1: ¿Te costó mucho salir con alguna muchacha, tuviste que hablar con los padres de ella?

Habl.: Sí.

Enc.1: Eso era todo /un ... protocolo/.

Habl.: /Sí, todas/, todas, todas, ¿cómo no?, todas las ... las novias que yo tuve, este ... o por lo menos las amigas para ir a ... salir era ... definitivamente un choque generacional con el papá.

Enc.1: Aunque fuese al cine.

Habl.: Con que fuese al cine, por lo menos en mi caso. Habían otras que no, que eran como más ... más factible que le dieran permiso, pero ... mm ... ¿qué te puedo yo decir?, este ... yo tuve una novia que ... iba a una fiesta y llegaba yo con seis personas, imagínate tú, ¿no?, sobre todo ahorita en esta época que te presentes tú con seis personas, eso es un abuso, yo de hecho no me presentaría, pero en ese ... en ese entonces, tú más joven, eso a ti ... tú no le haces caso a eso y te presentas en tu fiesta con tu batallón, precisamente porque todavía hay un ... un... un gran número de padres que ven ... que ven eso totalmente diferente. Yo te puedo decir hoy ahorita que eso ha bajado ya bastante, bastante, este ... yo lo oigo por amigos que tienen hijas y que permiten que sus hijas salgan y que las lleven a su casa, y que tal; eso antes era muy difícil; también, ¿por qué?, porque los m., los m., cualquier joven ahorita tiene por lo menos un vehículo para trasladarse o lo pide prestado; en ese entonces era un poquito más difícil, aunque no quiero de..., no te quiero decir con esto que es ... que no se hiciese. Como te dije, yo a los once años me robaba el carro, pero en realidad, eso no era ... no era lo ... lo ... lo corriente. Caracas, imagínate tú, para ... para ... para esa época del... del '70 al '75, este ... ¿qué ...?, déjame ver de qué me puedo yo acordar que aparezca ... mm ... mm ... por ejemplo, los ... lo de los centros comerciales, eso no existía, yo creo que el Centro Comercial Chacaíto es del '74, '75, más o menos por ahí; o sea, estas cosas de ... de ... que tú ves ahorita, por ejemplo, tipo centros comerciales, aquí que ... que yo sepa no ... no ... no existía.

Enc.1: Estaba el Drugstore, que era el sitio de ...

Habl.: El Drugstore sí estaba, me acuerdo que ahí vendían unos perros calientes gigantes y unas cervezas, y uno pasaba ahí toda la noche con una cerveza, a veces. Pero ... pero ... yo creo que sí, yo creo que la ... exactamente la fecha de eso sería como '73, '74, no sé, honestamente no me acuerdo, eso fue un ... un ... antes la gente se... se reunía en panaderías; y las panaderías entonces tenían sus ... sus ... sus ... grupos, ¿no?, entonces, por ejemplo, en El Paraíso conocían a la gente de La Lisboa, porque es una panadería; la gente de la tasca, porque era también como una especie de heladería, en Las Acacias, en Altamira; en Altamira había un sitio llamado ... ¿cómo es que se llama?, que quedaba cerca ... El Faro, como que era ...

Enc.1: EL Paro.

Habl.: El Paro, que era una especie de ... ahí se reunían muchísimas, muchísima gente, de toda esta zona de [?].

Enc.1: [?] El globo

Habl.: Bueno, El Globo, no me acuerdo yo, El León, en La Castellana.

Enc.1: El León, El León, es la cosa.

Habl.: Esos eran los sitios ... que son ahorita sustituidos por los centros comerciales y toda una serie de cosas, por ejemplo, bueno, ya no se mantiene mucho lo de la discoteca. La discoteca yo creo que ha quedado es para el ... para el tipo medio enamoradón y eso, ¿no?, que tú sabes, anda ... anda en una de ...

Enc.1: [?]

Habl.: Ahorita la cuestión es eso, un restorán, piano bar, o sea, la b., la música en vivo, pues, [?]. Del '75 pa' acá ya Caracas es insufi., insufrible, ya cambia por completo, ya esto ... bueno, aparecen una cantidad de urbanizaciones, se ... se extiende todo lo que es Caracas hacia la zona ... básicamente ahí, '75. Todo lo que es de ... de La Trinidad hacia arriba, eso no existía, aparece La Lagunita, La Boyera, más o menos en el '75, '76. Yo de Campo Claro que vivía me mudo a La Boyera, y eso no existía; no existía Alto ... Alto Prado, esta urbanización arranca más o menos como en el '75 también, el '76, habían muy poquitos edificios y tú te metías por El Marqués y llegabas y te enlazabas con la ant., la carretera vieja Petare-Guarenas, imagínate tú, en menos de diez años ta., ta., ve como está todo esto. De hecho hoy sale una noticia, que yo creo que está como rara o está mala, que dicen que

para el año 2000 Caracas va a tener treinta millones de habitantes. Yo no puedo creer eso o lo ... lo ... o lo leí mal, pero está en el periódico de hoy, o ... o definitivamente están equivocadas, o sea, no ... no ... bueno, ellos hablan de la zona central, pero ...

Enc.1: Había que hacer un segundo piso de ciudad.

Habl.: Bueno, ya que hablas de un segundo piso, yo no sé si ustedes, pero yo conocí toda la construcción del segundo piso de la autopista, eso fue horroroso, esas colas y esa cuestión.

Enc.2: ¿Cómo el metro ahora?

Habl.: Como el metro. Pero, fijate tú, por ejemplo, el metro, tú ... aquí se está oyendo del metro desde el año '68, inclusive un poquito antes.

Enc.1: Pérez Jiménez, el proyecto.

Habl.: Se puede decir que Pérez Jiménez, se ... se habló del proyecto del metro, en realidad ese proyecto es viejísimo y, fijate tú, nosotros en el año, ¿setenta y qué?, no, '70, no en el año '82 por ahí, fue que inauguraron el metro. Bueno, el metro ... yo ... soy un gran usuario del metro, y estoy ligando que ... que ... que, que lo pongan ahora, este ... mm ... no estoy de acuerdo con eso de que digan que si ... que el caraqueño, este ... en el metro respeta, y ...; el caraqueño respeta en todas lados, simple y llanamente no lo hace afuera porque no hay normas, tú entras al metro y hay un conjunto de normas y la gente, la ... las cumple, pero si, por ejemplo, existiesen otras normas visibles a cada rato cuando están en el metro, a lo mejor, por ejemplo, mejora un poquito el problema del tráfico, etc., etc., aunque le pueda meter unas comillas, porque yo creo que ése es otro problema de esta ciudad. Esta ciudad, por ejemplo, es una ciudad un poco inculta, en comparación con otras ciudades, y fijate tú, este detalle, aquí en Caracas yo conozco teatros, de teatros que se puedan hablar de ... teatros de ... para ver un espectáculo ... mm ... no de una obra teatral, el Municipal, el...el Teatro Nacional y será ahora el Teresa Carreño, pero los demás son pequeños teatros para obras, fijate tú, pues, entonces eh ... por ese lado, mm ... de hecho no ... no ... no hay aquí, o está comenzando, un movimiento, con la cuestión esta del teatro, este ... y eso te denota a ti que hay un poquito de ... de ... vamos a... a decir, un poquito de incultura y, bueno, es ... es obvio, ¿no?, aquí, de cuatro millones de personas que tendrá esta ciudad, dos tienen acceso a ciertas y determinadas cosas, y el otr..., y los otros dos, uno no tendrá acceso a nada, y el otro es un poco condicionado; entonces eso te lleva a ... a otra serie de situaciones mira, no sé, para ver donde ando y bueno, estudio en La Central, este ...

Enc.1: ¿Cómo era en la Central?, ¿cómo fue su primer día de ... de reapertura ... en la universidad?

Habl.: Bueno, fijate tú, yo entro en la Central en el año '73, y ... bueno, afortunadamente, eso de los fre..., eso del ... del bautizo y etc., por lo menos, en mi Facultad, que era Economía, no se estilaba mucho; así que yo, por ejemplo, no pasé por esa impresión, que si pasaron muchos amigos míos, por ejemplo, los que estudian Arquitectura, que los afeitaban, a mí no me afeitaron, a mí no me hicieron nada, absolutamente nada, a ellos sí, los afeitaron. Bueno la ... la ... la... la... la primera impresión que tú te llevas de la Central, te voy a narrar las mías, por ejemplo, la ... la libertad que tú tienes como alumno, que tú vienes de un liceo, y yo que venía de la Academia Militar, porque yo me gradué de bachiller en el Gustavo Herrera, y me metí en la Academia Militar. Este ... después de pasar por ese año de una total rigidez, a mí me llamó muchísimo la atención la apertura que había dentro de un salón de clase en la Universidad Central. ¿Fumar en un salón?, bueno, imagínate tú, ni en bachillerato, en la Academia Militar mucho menos. Entonces estas cosas, ¿no?, de ... de ... eh ... ponerle a hablar a un profesor sentado desde mi pupitre, hablarle con un cigarro en la boca, este ... inclusive decirle que no estaba de acuerdo, este ... es lo primero que a ti te llama la atención; me llama la atención también una cantidad de personas que te ha..., que te hablaban de ... Ho Chi Ming y ... yo te aseguro que ... y no sabían ni quién era Ho Chi Ming; te hablaban de Mao, y yo tuve la oportunidad de leerme la vida de Mao, y tú te puedes dar cuenta que son personas que se dejan influenciar y se dejan manejar, pues, pero ni siquiera sabían lo que estaban diciendo; este ... bueno, como toda Central, imagínate tú, la cantidad de partidos, partiditos etc., etc., pero era una universidad es..., en ese tiempo, como ... como venían de cerrarla, estaba como ... mm ... como muy coactiva, ¿no?, cualquier cosita que sucedía, este ... enseguida los estudiantes, mm ... se... se tomaba el Rectorado por cualquier cosa, yo por lo m..., por lo menos tomé el Rectorado como seis veces, y te digo hoy en día que fueron seis acciones totalmente insensatas, porque no había por qué hacer eso, se podía llegar a ... a conseguir lo que se estaba buscando por ... por vía de la propia Escuela, este ...

Enc.1: [?] que era producto de la tensión y ... un ...

Habl.: Puede hablarse que era producto de la tensión, porque acuérdate que venía de ... de ... la Central estuvo cerrada dos años; y ... y de hecho eso ... yo presencié, por ejemplo, una vez una graduación de médicos en donde... se estaban graduando y, entró un grupo a

sabotear al acto, por cuestiones de preinscritos, sí. Aunque cuando yo entré el problema de los preinscritos no estaba todavía grave; el problema de los preinscritos aparece por ahí como en el '76, '77, pero siempre se resolvía, pero se puede decir que ahí empieza a recrudecer, '67, y ... me acuerdo que era una graduación de médicos y se han caído a trompones, y al rector no le hacía nadie caso, y el rector ordenaba a la vigilancia y, bueno, total es que ... que ... fue denigrante el espectáculo, además sobre todo si es en la Central. Fíjate tú, por ejemplo, este detalle, la ... la ... el estudiante de la Central es un estudiante, en esa época del ... en esa época del '73 al '79 bastante pacífico, con respecto a la calle. Que yo sepa, jamás, jamás en ese lapso, hubo así una gran manifestación, o había pequeñas manifestaciones, pero jamás se llegó a ... estar parado, como ha estado parada la universidad, suponte desde el '83 para abajo, que ha estado parada varias veces, y de hecho, bueno, la semana pasada estaba amenazada. En ... en ese tiempo es un poco diferente la cuestión, internamente había bastante actividad, pero hacia afuera no había mucha actividad.

Enc.1: ustedes no paraban las clases.

Habl.: Parábamos las clases, pero dentro del recinto eso es todo. Bueno, yo perdí un año, el año '75 lo perdimos en Economía porque no estaba listo el edificio, no teníamos sede y se perdió totalmente el año '75, pero eso ¿quién lo supo afuera?, eso afuera no lo supo nadie.

Enc.1: O sea, era un problema interno.

Habl.: Interno, y afuera no lo supo nadie, que ... pero es un problema interno que quizás había que sacarlo, y nadie lo sacó. Este ... yo creo que allí sucede lo que está sucediendo ahorita, una total ausencia de líderes; este ... bueno, aunque yo conocí un ... el ... por ejemplo, un líder ... en ... dentro de la Universidad, porque fue presidente de la Federación de Centros, fue un estudiante, compañero mío de clase, y de ... de hecho ahorita ya es diputado, bueno, no es diputado, porque ... se ... está haciendo un postgrado ahorita en los Estados Unidos, después de militar y denigrar de todo los Estados Unidos, ahorita está en los Estados Unidos, haciendo un postgrado. Pero ésa es una cuestión política, pues, es ... él ... él ... fíjate tú, no se puede catalogar a ese individuo de líder y yo creo que ésa es una cosa que tiene ahorita la Central. Cuando yo me iba, es decir, cuando yo estaba entrando a la Central, ahí se hablaban de los presidentes de la Federación de Centros, y te hablaban, por ejemplo, de Juvencio Pulgar, una persona que ahorita es ... diputado, o un tipo reaccionario, etc., este ... y una cantidad de personas que han estado de una manera u otra vinculadas al

gobierno, o sea, son tipos que han llegado ... no quiere decir que han llegado ... no quiere decir que a lo mejor uno no llegue, porque el que ha ... ha ... en el ... la gente del '70 u '80 y del o., bueno, del '80, mucho menos, pero del '70 al '80 todavía no tiene la proyección necesaria para ocupar un tipo de puesto de esa magnitud, salvo ciertas excepciones, como por ejemplo, puede ser éste, que tendrá ¿qué decirte yo? treinta y cinco años y ya es diputado; o por lo menos fue diputado, porque ahorita no está aquí en el país; entonces él es una diferencia con lo que hay ahorita, este ... mm ... en el año ... ¿cuándo fue que estuvo la Central bastante tiempo parada?, no sé si en estos últimos ... el año pasado estuvo ...

Enc.1: Ocho meses ...

Habl.: Ocho meses ¿no?, estuvo bastante tiempo.

Enc.1: Un semestre de ocho meses.

Habl.: Algo pasó que no recuerdo exactamente [?]

Enc.1: Más de tres meses ... como ocho meses

Habl.: Basta., eso no ... ¿Ah?

Enc.1: Sí, es que el ... el paro de ... de ... de ... tres meses con las clases, dieron ocho meses.

Habl.: Mira, estuve bastante tiempo; eso, por ejemplo, cuando yo estuve ... y no sé todavía por qué están protestando, fijate tú, que es un problema de profesores, este ... los estudiantes ...

Enc.2: [?]

Enc.1: Y cuál es la actitud de los profesores antes con los estudiantes.

Habl.: La actitud... bueno, yo creo que la actitud de los profesores, este ... en mi opinión, bueno, es ... básicamente no ha cambiado, como puede ser ahorita, creo que es igual porque yo ahorita sigo siendo estudiante universitario, y estoy haciendo otra carrera, y ... y es exactamente igual, los mismos pa., los mismos patanes y piratas o los mismos buenos profesores que ... con los cuales, uno siempre quiere estudiar o inscribir su materia ...

Enc.1: Y ahora una pregunta: Este... ¿Se mantenía la actitud apática que existe en el estudiante de hoy [?]?

Habl.: No, no, es lo ... es lo que te iba diciendo, fijate, en... en... en la década del '60, u.. tú ... los líderes de la Universidad Central son personas ahorita nombradas, este ... conocidas, porque combaten. En el '70 empieza ya... porque se puede decir esta ausencia, no solamente de líderes, sino una apatía, y mira, te voy a ... yo te voy a condensar eso con una frase:

Domingo Alberto Rangel decía -que él me daba a mí clase de Desarrollo Económico- en el años ... en la década del '60 hasta la ... esa clase fue en el año '75, o sea, que vamos a tomar hasta esa fecha, él decía que en la Universidad Central, salvo una hipocresía muy marcada del estudiantado, era un estudiante totalmente progresista y super-crítico, y él en ese entonces decía: "Y es vergonzoso que AD y COPEI en estos comicios que acaban de pasar ... los...".